

Education Curriculum, bahwa seiring kebutuhan masyarakat yang kompleks, kebutuhan untuk mengajar kewirausahaan di kalangan akademisi/lembaga pendidikan, diperlukan adanya kolaborasi antar-disiplin, tidak hanya fokus pada pendidikan semata, mahasiswa dan masyarakat harus memastikan pengalaman belajarnya yang keberlanjutan dengan semua mitra yang terlibat di dalamnya. Terjadinya hambatan kolaborasi antara komunitas kemitraan, maka perlu merangkul kemajuan teknologi yang tersedia untuk mahasiswa dan masyarakat, termasuk belajar online sebagai sumber daya dan kekuatannya. Tentu banyak hambatan yang terjadi, maka perlu adanya penanganan yang serius dengan harapan terjadinya perubahan kondisi sosial masyarakat, salah satunya dengan cara meningkatkan kesempatan dan pengembangan kolaboratif yang saling menguntungkan antara kemitraan, yang meliputi lembaga pendidikan/universitas, mahasiswa dan masyarakat.¹⁹

Hasil penelitian yang lain membuktikan bahwa pendidikan tidak didominasi oleh panjangnya durasi pendidikan kewirausahaan itu sendiri. Namun, mereka yang terjun pada dunia kerja/wirausaha dengan disertai niat kewirausahaan secara signifikan, maka inisiatif jiwa usaha dan realisasinya lebih tinggi daripada mereka yang tidak memiliki niat wirausaha yang berasal dari kemauan pribadinya. Namun, analisis pengembangan niat kewirausahaan setelah akhir program kewirausahaan menunjukkan bahwa setelah enam bulan niat kewirausahaan telah

¹⁹ Rika Swanzen Dan Craig Darrel Rowe, "Community Engagement As A Form Of Social Entrepreneurship In Higher Education Curriculum", *Journal of Community Positive Practices*, Vol. 13, No. 4 (Oktober, 2013), 70

Pemerintah. Implikasi dari pola pikir ini akan merubah cara pandang dan paradigma pengelola lembaga pendidikan untuk mengupayakan keuntungan dari proses pendidikan. Keuntungan dimaksud, bukanlah pada aspek kognitif, afektif dan psikomotorik semata, melainkan keuntungan yang berupa fisik, infrastruktur, sarana dan prasarana dari hasil wirausaha di lembaga pendidikan dimaksud. Hal ini merupakan suatu peluang bagi lembaga pendidikan untuk memulai dan mengimplementasikan budaya dan tradisi *entrepreneurship* di lembaga Pendidikan Islam. Atas dasar pemikiran inilah, penulis tertarik melakukan riset Disertasi ini, supaya lebih komprehensif dengan judul penelitian **“Pengembangan *Entrepreneurship* Berbasis *Experiential Learning* di Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan”**.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Identifikasi masalah dalam penelitian tentang Pengembangan *Entrepreneurship* Berbasis *Experiential Learning* di Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan, memfokuskan pada relasi antara pengembangan *entrepreneurship* dengan pembelajaran *experiential learning* di lembaga Pendidikan Islam. Lembaga *entrepreneurship* di Pesantren mengutamakan pengabdian pada lembaga/institusi, pelayanan terhadap santri, dan masyarakat dengan dilandasi amal ibadah dan rasa ikhlas yang mendalam. Keberadaan lembaga *entrepreneur* merupakan penopang ekonomi lembaga pendidikan yang dapat membantu meningkatkan penghasilan lembaga untuk pembangunan infrastruktur, sarana dan prasarana. Masing-masing Lembaga (Al-

Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuanyar) memiliki metode yang variatif dalam mengembangkan dan menanamkan sikap *intrepreneur* kepada santri/siswanya. Pembelajaran ini menekankan pada sebuah model pembelajaran yang holistik (kognitif, afektif dan psikomotorik) dalam proses belajar, pengalaman mempunyai peran utama dalam pembelajaran eksperiensial. Teori pembelajaran eksperiensial mendefinisikan belajar sebagai proses dimana pengetahuan diciptakan melalui transformasi pengalaman.

Batasan masalah dalam penelitian disertasi ini adalah, bahwa lembaga pesantren Al-Amien Prenduan dan Darul Ulum Banyuanyar mampu memainkan peran dan fungsinya dalam pengembangan sektor ekonominya melalui gebrakan usaha dan bisnisnya, serta transformasi pengalaman langsung pada siswa/santrinya yang populer dengan istilah *experiential learning*.

C. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang di atas, secara spesifik maka yang menjadi rumusan masalah dalam penelitian ini adalah;

1. Apa saja bentuk kegiatan *entrepreneurship* di Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuanyar Pamekasan?
2. Bagaimana landasan dan motivasi *entrepreneurship* di Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuanyar Pamekasan?
3. Bagaimana model pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning* di Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuanyar Pamekasan?

jaminan keamanan, dalam mempengaruhi minat berwirausaha mahasiswa. Lebih lanjut, penelitian ini juga membuktikan peran penting dari faktor-faktor kontekstual, seperti dukungan akademik, dan dukungan sosial, terhadap niat berwirausaha di kalangan mahasiswa.

7. Disertasi Mohammad Al-Zubeidi, University of North Texas May 2005, dengan judul *Higher Education and Entrepreneurship: The Relation Between College Educational Background and All Business Success In Texas*.²⁷ Penelitian ini menunjukkan hubungan antara faktor pendidikan dan pembelajaran pada pendidikan tinggi sangat berkontribusi besar terhadap kesuksesan bisnis, ekonomi dan industri. Pendidikan seperti ini untuk membekali mahasiswa dengan keterampilan yang diperlukan untuk memulai, mengelola usaha baru. "Pengusaha dibuat, tidak dilahirkan". Ini berarti bahwa pendidik kewirausahaan harus menggunakan metode pedagogis yang mempengaruhi sumber kewirausahaan. Pendidik kewirausahaan harus menggunakan metode yang berpusat pada mahasiswa yang membangun kepercayaan di kalangan mahasiswa dan mengembangkan keterampilan yang penting dalam melaksanakan proses kewirausahaan.
8. Disertasi Michael Lorz, St. Gallen, Oktober 2011 yang berjudul *The Impact of Entrepreneurship Education on Entrepreneurial Intention*,²⁸ Dampak Pendidikan Kewirausahaan pada Niat kewirausahaan. Hasil penelitian ini membuktikan dampak signifikan dari pendidikan kewirausahaan pada niat kewirausahaan. Dampak signifikan ini tidak dimotori oleh lamanya sebuah

²⁷ Mohammad Al-Zubeidi, "Higher Education And Entrepreneurship: The Relation Between College Educational Background And All Business Success In Texas" (Dissertation--University of North, Texas, May, 2005).

²⁸ Michael Lorz, "The Impact of Entrepreneurship Education on Entrepreneurial Intention" (Dissertation--of the University of St. Gallen, October, 2011).

pendidikan kewirausahaan. Namun, orang-orang yang dipekerjakan pada akhir program kewirausahaan telah memiliki niat kewirausahaan lebih tinggi pada awal program. Analisis pengembangan niat kewirausahaan setelah akhir program kewirausahaan menunjukkan bahwa setelah enam bulan niat kewirausahaan mengalami penurunan signifikan. Pendidikan kewirausahaan dikonfirmasi untuk menjadi sumber utama inspirasi yang positif dan berdampak pada niat kewirausahaan. Secara teoritis, studi ini merupakan pengembangan lebih lanjut dan penerapan teori yang direncanakan dalam pendidikan kewirausahaan, sehingga mendukung hubungan antara niat kewirausahaan dan kerja mandiri setelah akhir sebuah program kewirausahaan. Dari sudut pandang praktis, Michael Lorz menyediakan rekomendasi agar kewirausahaan dipicu oleh faktor lingkungan dan niat yang kuat menjadi wirausaha.

9. Disertasi Imam Syafi'i *Kepemimpinan Kiai Abdul Ghafur dalam Pengembangan Pendidikan Entrepreneurship di Pondok Pesantren Sunan Drajat Lamongan.*²⁹ Hasil penelitian menunjukkan bahwa: tipologi kiai Abdul Ghafur sebagai kiai yang berani mengambil resiko, mampu melihat adanya peluang bisnis, mampu mendayagunakan sumber daya secara efektif dan efisien untuk memperoleh keuntungan.
10. Penelitian Nur Uluwiyah, *Integrasi Nilai-nilai Entrepreneurship Dalam Proses Pembelajaran di Kelas Guna Menciptakan Academic Entrepreneur*

²⁹ Imam Syafi'i, "Kepemimpinan Kiai Abdul Ghafur dalam Pengembangan Pendidikan Entrepreneurship di Pondok Pesantren Sunan Drajat Lamongan" (Disertasi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016)

18. Penelitian Sumarno, dkk, *Pengembangan Model Pendidikan Life Skill 4-H (Head, Hand, Heart, and Health) Berbasis Kewirausahaan Melalui Experiential Learning Guna Mengurangi Kemiskinan*.³⁸ Hasil penelitian menunjukkan bahwa Melalui pembelajaran kecakapan hidup 4-H berbasis kewirausahaan ini harapannya kelompok sasaran (masyarakat miskin) dapat memberdayakan diri dan lingkungannya. Mereka diharapkan mempunyai kesadaran terhadap masalahnya dalam peningkatan kesejahteraan hidupnya, menggali potensi yang ada di lingkungannya, mampu melihat peluang dan akhirnya melakukan upaya-upaya perbaikan untuk mensejahterakan kehidupannya baik secara individual maupun kelompok. Pendidikan kecakapan hidup 4-H berbasis kewirausahaan ini memungkinkan kelompok sasaran untuk memiliki pemahaman berwirausaha yang baik, melakukan praktek wirausaha yang produktif, mampu mengembangkan unit- unit usaha produktif secara kelompok disertai pendampingan, membangun kemitraan dengan berbagai pihak, dan memiliki nilai dan sikap *entrepreneurship*.

Dari penelitian yang telah dilakukan sebelumnya, penelitian ini memiliki spesifikasi masalah yang relatif berbeda dengan penelitian sebelumnya. Apabila ada sebagian memiliki kesamaan, penulis berusaha mengembangkan dan memperdalam temuan lebih lanjut.

Analisis penulis terhadap disertasi atau penelitian terdahulu diatas, penulis belum menemukan titik kesamaan terhadap penelitian yang hendak dikaji khususnya tentang pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning* di lembaga pendidikan Islam. Perbedaan antara penelitian yang sudah ada

³⁸ Sumarno, dkk, *Pengembangan Model Pendidikan Life Skill 4-H (Head, Hand, Heart, and Health) Berbasis Kewirausahaan Melalui Experiential Learning Guna Mengurangi Kemiskinan* (Yogyakarta: Laporan Penelitian Unggulan Perguruan Tinggi, 2013)

pemikiran manusia dengan cara menggambarkan struktur-struktur dasar, realita yang tampak nyata di setiap orang yang berpegang teguh pada sikap ilmiah.⁴⁰ Jenis penelitian fenomenologi digunakan karena kompleksnya peristiwa, pengalaman, pesan-pesan ataupun fokus masalah yang diteliti.⁴¹ Landasan fenomenologi ditambahkan pula oleh Creswell bahwa memandang objek ilmu pengetahuan tidak terbatas pada hal-hal yang empirik (sensual) semata, lebih dari itu mencakup fenomena-fenomena lain seperti persepsi, pemikiran, kemauan, dan kekayaan subyek tentang sesuatu diluar objek, sesuatu yang transenden di samping yang *aposterik*.⁴²

Epistemologi fenomenologi menuntut bersatunya subyek peneliti dengan subyek pendukung obyek penelitian. Keterlibatan subyek peneliti di lapangan, menghayati seluruh aktivitas didalamnya menjadi salah satu ciri utama penelitian fenomenologi.⁴³ Prinsip dasar dari paradigma sosial adalah: *pertama*, individu menyikapi sesuatu berdasarkan makna dari objek tersebut. *Kedua*, makna tersebut diberikan berdasarkan interaksi sosial yang dijalin dengan individu yang lain. *Ketiga*, makna tersebut di fahami dan dimodifikasi oleh individu melalui interpretasi yang berkaitan dengan hal-hal yang dijumpainya.⁴⁴ Dalam rangka mendekati kriteria kebenaran, yaitu kebenaran sensual (didasarkan atas kemampuan indra), kebenaran logis (didasarkan atas ketajaman akal pikiran),

⁴⁰ Norman K. Denzin & Yvonna S. Lincoln (Eds), *Handbook of Qualitative Research*, Terj. Dariyanto, dkk (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009), 337.

⁴¹ John W Creswell, *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*, Terj. Nur Khabibah (Jakarta: KIK Press, 2002), 114.

⁴² Noeng Muhadjir, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Yogyakarta: Rake Sarasin, 2002), 17.

⁴³ Noeng Muhadjir, *Metodologi Keilmuan, Paradigma Kualitatif, Kuantitatif, dan Mixed* (Yogyakarta: Rake Sarasin, 2002), 17.

⁴⁴ Imam Suprayogo dan Tobroni, *Metodologi Penelitian Sosial Agama*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2001), 100.

Penentuan informan dilakukan secara *snowball sampling*, yaitu mencari suatu informasi dari satu informan ke informan lain, pelaku dan orang yang terlibat langsung dengan pesantren dan unit usahanya sampai akhirnya *key informan* (informan kunci) tersebut ditemukan. Wawancara dengan *key informan* bukan hanya dilakukan sekali, tetapi berulang kali untuk mendapatkan informasi yang lengkap dan mendalam.

Dipilihnya lokasi ini didasari oleh suatu realitas bahwa dilokasi ini sebagaimana dalam fokus kajian ini menyediakan data yang utuh, komprehensif, dan sudah sepantasnya menjadi rujukan lembaga pendidikan lainnya bahwa Al-Amien dan Darul Ulum layak menjadi percontohan. Sebagai alasan subjektif lainnya adalah karena keterbatasan peneliti, dalam hal jarak tempuh, serta orang-orang yang bisa dijangkau melalui wawancara dalam rangka proses kelancaran dan efektifitasnya penelitian ini.

3. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data antara lain: *pertama*, wawancara mendalam (*depth interview*) dan *Forum Group Discussion* (FGD) terhadap direktur, pengelola dan pimpinan instansi/lembaga, siswa SMK, santri sebagai karyawan, santri sebagai *kabuleh*, santri sebagai konsumen, masyarakat dan alumni, untuk membahas tentang segala bentuk kegiatan *entrepreneurship*, motivasi *entrepreneurship*, pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning*, dan kontribusi *entrepreneurship* terhadap siswa dan alumni.

Kedua, melalui pengamatan (*observation*) terhadap bentuk kegiatan *entrepreneurship*, pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning*,

batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, penelitian terdahulu, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua merupakan kajian teori, bab ini terdiri atas pembahasan tentang: *pertama*, definisi, fungsi dan peran *entrepreneurship*, karakteristik dan nilai-nilai *entrepreneurship*, modal dasar *entrepreneurship*, motivasi *entrepreneurship*, faktor pendorong dan penghambat *entrepreneurship*, relasi agama dan *entrepreneurship*, relasi pendidikan dan *entrepreneurship*. *Kedua*, *entrepreneurship* dalam Islam, Prinsip Nabi Muhammad dalam Berdagang, Strategi Sukses Nabi Muhammad dalam berdagang, Landasan dan Motivasi *entrepreneurship* dalam Islam. *Ketiga*, Definisi *Experiential Learning*, Sejarah *Experiential Learning*, Karakteristik *Experiential Learning*, Prinsip-prinsip *Experiential Learning*, dan Prosedur *Experiential Learning* Manfaat metode *Experiential Learning*. *Keempat*, definisi Pendidikan Islam, jenis lembaga Pendidikan Islam, sistem yang mempengaruhi Pendidikan Islam, sumber dan model pembiayaan pendidikan, relasi pendidikan dan *entrepreneurship*, pengembangan kompetensi *teacherpreneurship* untuk meningkatkan prestasi, implementasi kompetensi *teacherpreneurship* dalam pembelajaran, karakteristik dan tujuan pendidikan berbasis *entrepreneurship*.

Bab ketiga adalah kondisi objek penelitian di Pondok Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuanyar Pamekasan, meliputi: historis pesantren, majelis kiai, dan lembaga pendidikan yang dikelola.

Bab keempat, laporan hasil penelitian yang terdiri dari jenis kegiatan *entrepreneurship* di Pesantren Al-Amien Prenduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuanyar Pamekasan, motivasi *entrepreneurship* di Pesantren Al-Amien

Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan, Pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning* di Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan, serta manfaat dan kontribusi Pengembangan *entrepreneurship* berbasis *Experiential Learning* terhadap Pondok Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan.

Bab kelima analisis dan pembahasan terhadap dasar pemikiran dan motivasi *entrepreneurship* di Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan, Pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning* di Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan, serta manfaat dan kontribusi Pengembangan *entrepreneurship* berbasis *experiential learning* terhadap Pesantren Al-Amien Preduan Sumenep dan Darul Ulum Banyuwangi Pamekasan.

Bab keenam, merupakan penutup yang mencakup kesimpulan, implikasi teoritik, keterbatasan hasil penelitian, dan rekomendasi.